

Número suelto, 15 cént.

REDACCION Y ADMINISTRACION ARMAS, 1. 3.º TELEFONO 17 025



DIARIO DE LA MANANA

AÑO 11

NUMERO 175

Nuestro grito salvador, inmutable e imperial: ESPAÑA UNA, GRANDE Y LIBRE

Con el avance de ayer en Vizcaya han quedado en nuestro poder varios pueblos y cuantioso material

En Jata se han cogido 138 muertos al enemigo

FRENTE DE VIZCAYA

Munguía se encuentra completamente dominada por nuestras tropas

Un fuerte contraataque fué rechazado con grandes pérdidas para el enemigo

Bérmeo, 20.—Desde el Alto del Elordul, conquistado ayer por los Regulares de Alhucemas y los bravos Legionarios flechas negras, hemos contemplado esta mañana el llamado caserío de Munguía. Nos hallamos a menos de 18 kilómetros de Bilbao, y ante nosotros se levanta la cima montañosa del Gallo, último baluarte defensivo de la capital bilbaína, con el Arrebacarra a la derecha; el Berrriaga, a la izquierda, hasta la altura del primero, por cuyo centro la carretera nos ofrece un horizonte de seis kilómetros, enmarcando a Munguía.

aquí se denomina "tierra que no es de nadie". Hasta la fecha, Munguía está poco menos que intacto. Algunos evadidos que sólo dos o tres casas han sufrido los efectos de los cañonazos, pero todas, sin excepción, han padecido el paso de las hordas marxistas, porque todas, sin excepción, han sido meticulosamente saqueadas.

tra nuestras trincheras de la derecha de Otramendi. Los valientes Flechas Negras dieron de ellos cuenta rápidamente.

(Continúa en la página 8)

En Lauzariz, con la famosa Ermita que lo corona a la izquierda y el Junegua al lado opuesto, y entre uno y otro monte un breve repecho por el que la carretera asciende. Munguía—lo he comprobado personalmente hoy—está completamente dominado por nuestras fuerzas, que lo harán suyo en el momento en que los designios del Mando interese.

No hemos visto en sus calles una sola persona. Probablemente serán muy escasas las que he habiten allí, porque Munguía está evacuado y ha pasado a la categoría de lo que

Por los días de la conquista de Guernica dieron orden a la población civil de abandonar sus domicilios, y como en todas partes la barbarie roja llenó los caminos de caravanas de pobres gentes que, llevando lo extremadamente indispensable, fueron obligadas a emprender un triste éxodo. El mando bolchevique instaló allí sus oficinas de estado mayor y depósitos de municiones.

Pese a ello, nuestras tropas han respetado el pueblo. No sabemos, sin embargo, si llegará intacto a nuestras manos. Si no es así, el enemigo no culpe a nadie. Ya han comenzado a dar muestras de barbarie los rojos, y han destruido los dos puentes de la carretera de Bilbao, que fueron ayer volados.

Desde nuestras líneas se escucharon y percibieron claramente las explosiones. El día ha transcurrido casi en completa calma. El tiempo ha tenido la culpa de ello, pues apareció sumamente brumoso por la mañana y la neblina imposibilitaba la visibilidad. Esta tarde cayó un enorme aguacero, que se ha prolongado hasta la hora en que escribimos la crónica. Ello ha hecho indispensable la paralización de las actividades bélicas.

En cuanto al enemigo ha tratado de sacar provecho del mal tiempo y ha recurrido a la táctica de contraatacar las posiciones perdidas el día anterior. Salido de Gatica y Butrón—dos y medio, seis kilómetros, respectivamente, a la izquierda de Munguía—fuerzas concentradas rojas arremetieron con-

El Generalísimo ha concedido la Medalla Militar a la escuadrilla de "caza" Fiat

Desde el principio de la actual campaña hasta el día 21 de octubre último consiguió derribar esta escuadrilla cuarenta y nueve aparatos enemigos de diversas clases y también cinco cazas más probablemente derribados, haciendo un total de cincuenta y cuatro, distribuidos en la siguiente forma: treinta y cuatro cazas, catorce de reconocimiento, cuatro de bombar-

deo, una avioneta y un globo, habiendo sucumbido en el desempeño de su misión siete pilotos de la misma y poniendo de manifiesto de un modo indiscutible y muy sobresaliente su abnegación, virtudes militares y condiciones y aptitudes profesionales, conjuntamente consideradas, que han hecho que la labor y el nombre de esta escuadrilla haya sido por todos conocida.

Son rectificadas las posiciones a vanguardia en Robledo de Chavela

Nuestras piezas de artillería han castigado los trincheras rojas del otro lado de la carretera de Valencia

Avila, 20. Frente de Madrid.—Nuestras fuerzas han hecho hoy una pequeña excepción, dentro del tono de tranquilidad absoluta que en estos frentes se observa desde hace algún tiempo. Tanto en la división de Avila como en el cerco de Madrid se han realizado hoy algunas pequeñas empresas, que si bien tienen un carácter perfectamente limitado, traen la novedad de ser una interrupción en éste casi ostrariano paz que en los frentes de la sierra y de Madrid se observa.

Esta mañana, a primera hora, nuestras fuerzas que guardaban posiciones en el sector extremo de la parte oriental de la división de Avila, salieron a una pequeña operación, que tenía más bien marcado aire de reconocimiento. Avanzaron nuestras tropas, allende Robledo de Chavela por una zona próxima a Majadahonda y Navalagamella, sin la menor resistencia, por parte del enemigo, quedando situado en posiciones más ventajosas para ulteriores operaciones.

Quedó, pues, levemente rectificada la línea del frente. Desde estos puntos en que nuestras fuerzas se han asentado, estuvieron haciendo un fuego nutrido y durante bastante tiempo, mantenido contra las trincheras enemigas. Los rojos apenas si dieron señales de vida. Se limitaron a con-

testar con debilidad notoria a los disparos que hacían nuestros muchachos y nada en firme intentaron para desalojar a los nuestros de las nuevas y más ventajosas posiciones en que se habían colocado.

No nos está permitido ni nos toca a nosotros decir lo que es lo que ha perseguido el Alto Mando al llevar a cabo esta pequeña operación, que ha rectificado levemente nuestro asiento. Lo único que hemos de hacer es señalar el hecho tal como se ha producido, sin traer a colación comentarios de ninguna clase, tanto más cuanto que estas operaciones han de tener forzosamente un alcance sumamente limitado. Esta actividad en el sector oriental de la división de Avila, ha coincidido con algún movimiento en la parte más extrema del frente de Madrid hacia Levante. Nuestra artillería de las posiciones más avanzadas por el sector del Jarama, estuvieron bombardeando con bastante intensidad las líneas enemigas, situadas al otro

Un mensaje que indica la situación de Bilbao

Se ha captado un mensaje dirigido de Bilbao a Madrid, que dice: "Madrid, Bilbao. Presidencia. El coronel Azcárate al general Miaja. Ruégote que haga llegar a conocimiento de mi hermana Blanca que habita en Cervantes 5, la evaluación a Bayona de su hija con las mías y mi mujer. Abrazos y república".

lado de la carretera de Valencia.

Contestaron las piezas enemigas al parecer las emplazadas en los alrededores de La Poveda y aunque no dispararon con la intensidad que las nuestras mantuvieron algún tiempo el diálogo, hasta que la superioridad de nuestros inmejorables artilleros les obligó a estar de nuevo en silencio.

En los demás sectores, aunque se han producido algunos cañoneos, se han cambiado descargas de fusilería, la cosa ha tenido menos importancia. El más bien, la manera de matar, a fuerza de disparos, el tiempo que ha de consumirse mientras Vizcaya no pase íntegramente a España y llegue el momento de hacer también a Madrid una ciudad española.—LOGOS.

Visado por la Censura

Angel Pestaña contra el nuevo gobierno

Frente de Madrid.—El Comité ejecutivo Local del Partido Sindicalista que dirige Angel Pestaña, ha dado a luz una nota en la que expresa sus recelos ante el nuevo gobierno y el estado social que se advierte amenazador en toda la zona roja. Se ve claramente que el Gobierno Negrín no cuenta con la confianza de ningún sector proletario.—Radio A-Z.

Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 19 de mayo de 1937.

Ejército del Norte

Frente de Aragón.—Tiroteo en los distintos sectores.

Frente de Vizcaya.—Ha continuado el brillante avance de nuestras fuerzas, que han ocupado Bruni, Andracoa, Aldai, Mecau de Morga, Meaca, Mendigani y alturas al sur de Brune. El enemigo abandonó gran número de muertos y armamento sin clasificar. En el sector y al sur de Jata, conquistado ayer por las tropas legionarias, se han cogido tres oficiales y 155 soldados muertos, dos ametralladoras y 155 fusiles, siendo abundantísimo el material de guerra recogido.

Frentes de Santander y Asturias.—Tiroteos y cañoneo.

Frentes de Avila y Soria.—Tiroteos.

Frente de Madrid.—Intensa actividad artillera en el sector del Jarama.

Ejército del Sur

Frente de Granada.—Tiroteos en el sector de Cozar.

Frente de Córdoba.—En el sector de Villaharta se ha ocupado Buenavista, recogiendo nueve ametralladoras, 11 fusiles ametralladores, 97 fusiles, 70 muertos y depósito de zapatos, víveres y material sin clasificar.

Actividad de la aviación.—En el aire ha sido derribado un aparato enemigo por uno nuestro de bombardeo, que además consiguió incendiar un barco enemigo.

Salamanca 19 de mayo de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

El nuevo gobierno rojo

La solución de la crisis del Gobierno rojo responde a un gran plan masónico cuyo foco está en Londres y cuyo gran animador es el ministro Eden. Este plan que viene elaborándose desde hace tiempo, se inició en las conversaciones que Negrín, grado 33 celebró con Eden en sus viajes a Inglaterra. Se ha ultimado ahora en vista de la situación angustiada de la zona roja y que Prieto y los suyos tienen por descontada la derrota.

La situación ministerial está proyectada con vistas a gestiones de armisticio o pacto que dejarían en España vivo el rescoldo marxista con posibilidad de volverse a encender. La sangre inocente derramada antes y durante la guerra hace imposible todo pacto. España se salvará totalmente, recuperando íntegramente su independencia. El Gobierno de Valencia está compuesto de masones y para instrucción acaban de llegar Jouhaux, gran oriente, secretario general del Trabajo de Fran-

cia y padre espiritual del Frente Popular francés.

La solución tiene la conformidad de Rusia, convencida de que en la España roja el trotskismo estaba desplazando al sovietismo de Stalin. Los trotskistas aseguran que el nuevo Gobierno es una traición a la revolución y que el proletariado está peor que en julio y a punto de perder la última ocasión de redimirse.

Frente a todos los intentos de fuera y de dentro por malograr la victoria, insistimos en que el marxismo será extirpado de España y la misma consigna de siempre: ganar la guerra.

27 voluntarios ingleses apresados por las tropas nacionales

Londres, 11,30 noche.—Según un comunicado que se ha recibido en el Foreign Office, han sido hechos prisioneros, por las tropas nacionales, 27 ingleses que se hallaban enrolados en las milicias rojas.

Se sabe que se está gestionando la repatriación.—(De nuestro servicio especial.)